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MUJERES Y ARTE

Es asombrosa la capacidad creadora que tienen las mujeres. Su vínculo vital con la naturaleza y la 
proyección del ser humano le permiten tener una mirada más comprensiva del mundo y de su entorno 
inmediato.
Esta vitalidad debe fluir cada vez más y, para ello, las mujeres deben atreverse a expresarse y volcar 
sentimientos y vivencias en diferentes rubros y disciplinas artísticas.
En esta edición, damos cuenta de dos eventos acaecidos en la ciudad y que testimonian el aporte y la 
mirada diferente que pueden entregar lo femenino a esta región.
El mural del Centro Cultural Claudio Paredes Chamorro es una bellísima creación colectiva, que usó diversas 
técnicas y que involucró a una cuarentena de mujeres de entre 20 a más de 70 años. La naturaleza, los 
astros, las expresiones artísticas fueron parte de la inspiración y elementos considerados en esta obra que, 
desde diciembre del año pasado, embellece tal espacio.
Otra muestra colectiva es la que tiene por inspiración el tema de mujeres en la ciencia, donde artistas 
emergentes buscaron poner en valor el aporte femenino en este campo. También acá hay diferentes 
técnicas y conocimientos aplicados, que hacen que tal exposición sea variada e interesante.
Nuestras ciudades y espacios deben llenarse de la fuerza creadora de las mujeres, así todo será más 
esencial, íntimo e inclusivo.
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Entrevista

INGENIERA COMERCIAL 
CAMBIÓ TRABAJO EN IMPORTANTE 

HOTEL DE PUERTO NATALES 
POR LA PRODUCCIÓN DE 

HORTALIZAS FRESCAS 
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Entrevista

Tras la pandemia, María Cristina Cárdenas, 41 años, tomó 
la decisión de dedicarse 100% a la agricultura. Tiene 

gallinas, papas, zanahorias, un sistema de riego otorgado 
por Indap y un pequeño invernadero calefaccionado a leña 

que desafía las bajas temperaturas. 
 

AYER, MARÍA CRISTINA Cárdenas, 
41, estaba sumergida en papeles, calculando 
costos, y proyectando flujos en un importante 
hotel en la turística ciudad de Puerto Natales; 
hoy, disfruta el aire y la tenue brisa que baja del 
Cerro Dorotea y a paso lento muestra orgullosa 
sus logros: lechugas frescas, papas cultivadas 
al aire libre, dos paneles fotovoltaicos para dar 
fuerza a un motor que capta agua de un arroyo, 
y una decena de gallinas felices que parecen 
reconocerla cuando se acerca, mientras a lo 
lejos se escuchan las risas de su hijo, Gaspar, 
7 años, que cabalga despreocupado en el 
organizado predio, con no más de media 
hectárea, pero en el que se aprovecha cada 
espacio para la producción de alguna hortaliza 
o, bien, se adivina ya un futuro invernadero 
en los sitios desocupados. 

ASEGURA QUE “EL CLIC” LO HIZO 
DURANTE LA PANDEMIA, EN EL 
TELETRABAJO.   

“Estar desde la casa, apoyando a mi hijo 
en clases, me dio la posibilidad de darle 
otra perspectiva a la vida.  Y si bien, cuando 
construimos acá, ya tenía algunos productos 
para el autoabastecimiento, estar más tiempo 
me dio la oportunidad de sembrar más cosas. 
Y estoy feliz, orgullosa. Uno no necesita tanto, 
solo las ganas”, precisa Cárdenas.    

El año 2012, junto a su esposo, Fernando 
Poblete -reconocido domador de caballos en la 
zona- comenzaron a construir su casa propia. 
Un año tardaron y la primera infraestructura 
productiva que tuvieron fue un “gallinero que 
no era más grande que una casa de perros”, 
ironiza Cárdenas.   

Tempranamente, la tierra de la parcela 
enclavada a 12 kilómetros de Puerto Natales, en 
la ruta que une esa localidad con Cerro Castillo, 
dio muestras de inusual productividad.   

Y ahí vino el otro “clic”, ingresar al Programa 
de Desarrollo Local, Prodesal de Puerto Natales, 

de Indap: “El apoyo ha sido total, ahí se nota 
cuando una empieza a crecer y ya no solo es 
para autoabastecerse, sino que también se 
logra comercializar, con un agradecimiento 
total de las personas.  Siento que uno está 
entregando un servicio de muy buena 
calidad”, asegura.

María Cristina Cárdenas hizo su práctica 
de Ingeniería Comercial en Torres del Paine. 
Ahí conoció la experiencia de un invernadero 
calefaccionado y lo aplicó apenas se decidió 
por la agricultura y su nuevo estilo de vida.  

“A veces tenemos temperatura bajo los 
10 grados, incluso durante la temporada 
(agrícola) y eso te mata cualquier cosecha, 
así que yo cuido las plantas, las trato bien y 
me dan sus frutos”, explica, mientras coloca 
unos leños en la caldera de fierro, instalada 
en medio de un invernadero de 120 metros 
cuadrados. 

Gracias al apoyo de Indap, cuenta con 
dos estanques de 1.200 litro cada uno y un 
sistema de bomba que funciona en base a 
paneles solares, modelo 270-PP, con potencial 
total de 540 Watt. 

“El agua es lo más importante y hoy 
tenemos un apoyo que ha sido fundamental”, 
asegura. 

Y es que tiene claro que si se hacen las 
cosas bien se pueden conseguir productos 
de muy buena calidad, y a la larga conseguir 
un buen pasar. 

“En esta zona, este mundo agrícola de 
repente se pone bien complicado, pero hay 
que enfrentar las dificultades y echarle para 
adelante; avanzar con la frente en alto y no 
eludir los problemas”, reflexiona Cárdenas. 

¿Y LA INGENIERÍA COMERCIAL, 
HAY INTENCIONES DE RETOMAR…? 

Es pasado, ahora estoy orgullosa de lo que 
hemos logrado, orgullosa de vivir del fruto 
que da el campo. 

“Estar desde la casa, 
apoyando a mi hijo en clases, 
me dio la posibilidad de darle 
otra perspectiva a la vida y 
la oportunidad de sembrar 

más cosas. Y estoy feliz, 
orgullosa. Uno no necesita 

tanto, solo las ganas”
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Arte y Cultura

LA ARTESANÍA EN JUNQUILLO no 
es sólo el legado de la cultura inmaterial 
Kawésqar, también es la fuente de ingresos 
de las familias que siguen tejiendo. Por ello la 
Fundación Pueblo Kawésqar ejecuta durante 
este 2022 el proyecto Un Gran Canastro, 
donde una docena de mujeres y hombres se 
han reunido alrededor de la recolección de 
junquillo, la creación y la comercialización de 
la cestería Kawésqar. La iniciativa es financiada 
por el Fondo Chile Compromiso de Todos - 
Segundo Semestre 2021 del Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia. 

El objetivo que persigue la fundación con 
este proyecto es fortalecer el vínculo entre las 
artesanas/os y potenciar de forma asociativa, 
la comercialización de la cestería tradicional, 
integrando nuevos canales de venta y de 

LA CULTURA KAWÉSQAR VIVE A 
TRAVÉS DE LA ARTESANÍA

Un gran canasto:

La cestería en junquillo es uno de los hilos 
que conecta las distintas generaciones de 
artesanos Kawésqar. Un Gran Canasto es 

el proyecto que buscar nuevas maneras de 
comercializar estas confecciones de fibra 

vegetal recolectadas en turberas. 

difusión tanto del oficio como de la cultura 
Kawésqar.

El proyecto Un Gran Canasto propicia 
los encuentros, las salidas de recolección 
de junquillo y el rescate de las tradiciones 
e historias que hay detrás de cada canasto. 
También contempla asesorar a las artesanas/
os en herramientas tecnológicas para mejorar 
la comercialización de sus productos y 
gestionar la instalación de estanterías y 
vitrinas (cornershop) en determinadas tiendas 
o establecimientos de la región de Magallanes.

Este trabajo persigue transversalmente 
incentivar la asociatividad y la colaboración 
entre artesanas y artesanos. Entre las acciones 
contempladas para el segundo semestre de 
2022, está la participación de las artesanas 
en la reapertura de ferias donde podrán 

exhibir sus productos y mostrar, a través de 
su trabajo, la puesta en valor de la cultura y 
el patrimonio del pueblo Kawésqar. Lo que 
contribuye a mejorar su calidad de vida e 
impulsa la continuidad de esta tradición, 
ícono de su cultura.

“Queremos difundir el proceso de 
crecimiento colectivo, visibilizando el gran 
aporte que realizan las artesanas y artesanos 
Kawésqar al patrimonio cultural de la región 
y del país, a través de su cestería en junquillo”, 
comenta Steffa Márquez, coordinadora del 
proyecto Un Gran Canasto. 

La iniciativa cuenta con el apoyo de 
la Ilustre Municipalidad de Natales, la 
Corporación Municipal de Cultura, Turismo y 
Patrimonio y la Fundación para la Superación 
de la Pobreza.

Celina LLan-Llan
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Arte

DESTACAR LA VIDA y la obra de mujeres 
científicas del territorio austral mediante la 
visibilización para público escolar de obras 
de artes visuales es el objetivo de la muestra 
que, desde el 11 de abril pasado, se encuentra 
abierta al público en el hall central del Instituto 
Antártico Chileno (Inach).

MUJERES EN 
LA CIENCIA AUSTRAL, 

UNA MIRADA DE ARTISTAS EMERGENTES  

“Mujeres en la ciencia austral: Creación 
y puesta en valor a través de las Artes 
Visuales” es el nombre de la 
exposición compuesta por 15 
obras de artistas emergentes. 

“Queremos contribuir 
al desarrollo de actividades 
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Arte

Lissette Barrientos

de mediación artística que potencien la 
disminución en las brechas actuales de género 
en los ámbitos de la ciencia y entregar un 
espacio de creación e investigación a artistas 
creadoras emergentes del territorio”, explicó 
la directora Valentina Cárcamo Martinich.

Andrea Pereda Negroni, productora e 
integrante de Cooperativa Rosas Silvestres, 
detalló que “en esta muestra vamos a ver las 
diversidades del territorio austral, a partir de 
la representación artística de la historia de 
vida de mujeres que resisten e inspiran a ver 
el mundo desde la ciencia y el conocimiento. 
Verán la posibilidad de sumergirse en una 
combinación perfecta entre arte y ciencia, 
conectar con la visión del artista y la vida de 
las científicas”. Además, cada obra contará con 
un código QR para acceder a la biografía de las 
mujeres científicas, la que estará en formato 
escrito y audible. 

Las obras fueron trabajadas por Karla 
Almonacid Aguilar (ilustración digital), Patricia 
Miranda Arévalo (fotobordado), Natalia Sánchez 
Zamorano (collage y artefacto poético), Ana 
Ampuero Cheuquel (bordado de arpillera) 
y Andrea Barría Villegas (dibujo y pintura 
acrílica). 

LAS HOMENAJEADAS
Mientras que la muestra es un homenaje 

en vida a diversas mujeres que habitan el 
territorio, como Elisa Giustinianovic Campos 
(Bio ingeniera), Alexandra Suárez Espinosa 
(Astrónoma), María Camblor Rodríguez 
(Divulgadora Científica, Profesora de Cs. 
Naturales), Judith Pardo Pérez (Bióloga - 

Las obras podrán conocerse -previa inscripción- desde el 11 de abril en el Hall Central del Instituto Antártico Chileno, ubicado en Plaza Muñoz Gamero 1055. En la 
fotografía, parte de las creadoras y las mujeres que inspiraron sus obras, junto al director del Inach, Marcelo Leppe.

Paleontóloga), Jessica Paredes Soto (Bióloga 
Marina), Camila Quinteros Peñafiel (Botánica), 
Olivia Blank Hidber (Médico veterinaria), Lorena 
Rebolledo Manríquez (Oceanógrafa), Cristine 
Trevisan (Paleobotánica), Fiorella Repetto 
Giavelli (Bióloga Medioambiental), Tatiana 
Hromic Mayorga (Bióloga - micropaleontóloga), 
Marisol Rain Levi (Sanadora y cosmetóloga 
natural Lawentuchefe), Macarena Fernández 
Génova (Antropóloga), Erika Mutschke (Bióloga 
- pedagoga) y Daniela Droguett Caro (Licenciada 
en Ciencias Biológicas).

La iniciativa es impulsada por la Cooperativa 
Rosas Silvestres, financiada por el Fondart 
Regional de Creación Artística en Artes Visuales, 
año 2021, y cuenta con el apoyo del Inach.
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Sociedad

DESDE EL 01 DE OCTUBRE de 2021, el 
Servicio Nacional de Protección Especializada 
a la Niñez y Adolescencia, Mejor Niñez, asumió 
el rol de proteger, restituir derechos y reparar el 
daño a niños, niñas y adolescentes gravemente 
amenazados o vulnerados. Dada su complejidad, 
son muchas las intervenciones, protocolos 
e instituciones – tanto públicas o privadas 
– que pueden llegar a incidir en la atención 
de cada pequeño. Sin embargo, por años la 
cara visible de esta labor en nuestra – a veces 
– reservada región han sido las Familias de 
Acogida Especializadas o FAE.

Acudimos a las nuevas oficinas de Mejor 
Niñez – ubicadas en Lautaro Navarro #1172 
– para que su Director Regional, Rodrigo 
Sepúlveda, nos cuente cómo este nuevo servicio 
trabaja con familias aptas y que quieren acoger 
temporalmente a niños vulnerables. Sonriente 
y siempre de movimientos acelerados, el otrora 
Seremi de Educación nos muestra su oficina 
donde las claras paredes contrastan con el cubo 
Rubik a medio resolver en su mano.

- ¿Cuál es la importancia de las Familias 
de Acogida para Mejor Niñez?

-”Importantísimas! Uno de los pilares 
de este nuevo servicio es la protección del 

Familias de acogida 
y Mejor Niñez:
ABRIENDO CORAZONES 
EN MAGALLANES

derecho de los niños, niñas y adolescentes a 
vivir en un entorno familiar. Por lo mismo 
trabajamos con las familias para que el niño 
reciba el cariño, cuidado y sustento que se 
merece. Cuando tenemos éxito con la mamá 
y el papá ¡Excelente! Ese niño vuelve a un 
hogar mucho más saludable. Sin embargo, 
cuando eso no es posible, debemos buscar 
en su familia extendida – abuelos, tíos, etc. 
– o bien recurrir a los guardadores que se 
han inscrito en los programas de Familia de 
Acogidas especializadas, para que acojan al 
niño mientras los profesionales realizan la 
intervención especializada”.

- ¿Qué tan exitoso ha sido el programa 
de Familias de Acogida en Magallanes?

- “Siempre se requerirán guardadores aptos 
e interesados. Las FAE no se prestan para 
minimalismos; ¡Aquí más, es mejor! Esta 
iniciativa tiene un lugar en el corazón de 
los magallánicos, porque en esta región el 
“ideal de familia” es mucho más palpable; 
los padres pasan por sus hijos al colegio, la 
familia almuerza juntos durante la semana, 
los cumpleaños se celebran generalmente en 
un quincho, etc. Creo que son esas pequeñas 
experiencias cotidianas las que hacen que el 

magallánico valore tanto a su familia y, en 
algunos casos, abra su hogar a chicos que no 
cuentan con esa fortuna.

- ¿Cuántos niños están dentro del 
programa?

- “Hoy hay 68 niños, niñas y adolescentes 
en Familias de Acogida Especializadas dentro 
de la Región. Para Mejor Niñez cada una de 
esas atenciones constituye una experiencia 
positiva, pues implica que un niño no tuvo 
necesidad de ingresar a una residencia y está 
recibiendo un cuidado mucho más directo, 
familiar y personalizado.

- ¿Cómo es la experiencia de sacar a un 
niño de su familia?

- “El objetivo no es sacar o separar al niño 
de su familia. Por el contrario, es restituir el 
derecho que tiene a vivir en una. Los proyectos 
FAE en la región trabajan bajo un enfoque 
multidisciplinario con los niños, pero también 
con sus guardadores y, por supuesto, con la 
familia de origen para tratar de resolver las 
carencias que han derivado en la vulneración 
de derechos. 

“Cuando el Tribunal de Familia toma 
la decisión de ingresar a una niña, niño o 
adolescente al programa de familias de acogida, 
hablamos de una respuesta a maltrato físico o 
psicológico, abuso sexual, abandono, así como 
también situaciones de violencia intrafamiliar 
graves de las que ellos son testigos. En contextos 
como esos, la separación transitoria del niño no 
solo lo protege de futuras vulneraciones, sino 
que pasa a ser una herramienta que facilita la 
intervención con todos.

- ¿Algún mensaje para aquellas familias 
que quieran convertirse en guardadores?

- “Queremos que las familias, las parejas 
jóvenes, así como aquellas personas interesadas 
en acoger a un niño, sepan que habrá un equipo 
profesional apoyándolos durante todo el 
proceso. Contamos con dos excelentes proyectos 
en la Región; el FAE Pro Nazareth en Punta 
Arenas (nazareth@fundacionesperanza.cl /☎ 
61 2 371396) y FAE Pro Natales, obviamente 
en la hermosa ciudad de Puerto Natales 
(faepropuertonatales@fundacionmicasa.cl 
/ ☎ 61 2 270357). Ambos están disponibles 
para atender sus dudas e iniciar el proceso de 
evaluación y capacitación.  ¡Llamen! Esas ganas 
o curiosidad que sientan al leer esto, puede ser 
el puntapié inicial para cambiar para bien la 
vida de un niño, niña o adolescente”.

mailto:nazareth@fundacionesperanza.cl
mailto:faepropuertonatales@fundacionmicasa.cl
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En Vitrina

OFRECER a los clientes una atención 
profesional de primera línea, siguiendo las 
últimas tendencias que impone el mundo 
de la alta peluquería y el estilismo, es el 
objetivo principal de AA, salón de belleza 
y estudio de maquillaje.

Detrás de este proyecto está Alejandra 
Águila, quien en 2003 se inició en el rubro 
abriendo una peluquería y una tienda de 
ropa. Hoy, el esfuerzo y el trabajo dedicado 
ha hecho que se consolide AA, como un 
espacio donde se ofrecen distintos servicios, 
buscando satisfacer las necesidades de los 
magallánicos.

El salón hace ya 14 años está ubicado en 
calle Chiloé Nº1313 local 7, entre Balmaceda 
y Avenida Independencia. 

“Nació como un proyecto familiar lleno 
de sueños y expectativas, los cuales, gracias 
a Dios y al trabajo, se han cumplido”, refiere 
Alejandra.

Explica que en el salón hay profesionales 
que se dedican al cuidado personal, maquillaje 
y peluquería, atendiendo a las demandas y 
necesidades de los clientes, siguiendo siempre 
con los  códigos de higiene y salud, para poder 
ofrecer servicios de la mayor calidad posible. 
“Queremos satisfacer las necesidades de 
belleza de nuestros clientes mediante 
servicios de excelencia en calidad, brindado 
por personal altamente profesional 
que inspira confianza y seriedad, 
permitiéndonos superar las expectativas 

Alejandra Águila Barría 
Promueve la importancia del amor propio, actitud y empoderamiento integral

EL SALÓN DE BELLEZA 
Y ESTUDIO DE MAQUILLAJE
QUE BUSCA EMBELLECER A LOS 
MAGALLÁNICOS

Chiloé Nº1313, Local 7  • Instagram: peluquería_alejandraaguila • celular +569 61494048

de nuestros clientes”, remarca Alejandra. 
La atención es personalizada y, por ello, 
se debe agendar previamente la hora, a fin 
de que cada cliente tenga el tiempo que su 
tratamiento o servicio requiere.   Para ello 
se puede llamar al +56961494048.

AMABILIDAD EN EL TRATO
Y DIAGNÓSTICO PREVIO
“Nos caracteriza la amabilidad en el trato, 

el interés por informar de promociones 
vigentes y citas”, acota Alejandra Águila.

Antes de cualquier servicio o tratamiento, 
los profesionales realizan un buen diagnóstico. 
El estilista evaluará caso a caso el cabello y el 
cuero cabelludo de los clientes. “Escuchará 

lo que deseas en tu pelo y te hará preguntas 
como éstas: ¿Cómo cuidas tu cabello? ¿Qué 
es lo que te gustaría mejorar? ¿Qué peinado 
es el que buscas?, con el fin de conocer 
tus expectativas y necesidades. Evaluará 
tu cabello, te compartirá el resultado y te 
recomendará el mejor tratamiento para 
combatir los problemas que presentes”, hace 
ver Alejandra.

También recalca: “Aparte de peluqueros, 
somos diseñadores capilares, conscientes 
que tu cabello es el marco de tu rostro y no 
podemos dejar que nada falle”. Me apasiona 
mi trabajo, empoderar mujeres, realzar su 
belleza, ser líder en estimular y aumentar el 
autoestima de cada una de ellas, además de 
eso entregar las herramientas que cada una, 
guarda en su interior y no ha descubierto, 
esto es parte de mi labor como coach, estilista 
y maquilladora.

Sin duda cada actividad o trabajo que realizo 
me fortalece como persona y engrandece 
mi corazón.

SERVICIOS 
En AA, Salón de Belleza y Estudio de 

Maquillaje, se ofrecen los siguientes servicios:
Cortes • Tinturas • Mechas • Visos • 

Peinados • Maquillajes • Manicure • Masajes 
• Preparación de Novias

“Somos uno de los pocos salones 
especialmente dedicado a las novias con todos 
los servicios que ellas requieren, pudiendo 
realizar cualquier peinado y asesoría que 
ellas necesitan”, remarca Alejandra.

Cortes • Tinturas • Mechas • Visos • Peinados • Maquillajes • Manicure • Masajes • Preparación de Novias
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Entrevista

“EL TIEMPO QUE estamos viviendo es 
complejo y ya no nos queda tiempo para 
continuar con el extractivismo desmesurado 
iniciado desde la revolución industrial. Todo 
será mucho más simple de lo que ha sido para 
nosotros el tener que adaptarnos a un nuevo 
estilo de vida más amigable con el medio 
ambiente”, expresó”.

Este es el pensamiento que anima la labor que 
realiza Catalina Ovando, joven magallánica que 
recientemente lideró un proyecto educativo de 
NatGeo, en el cual estudiantes latinoamericanos 
pudieron debatir en inglés sobre el cambio 
climático.

Al valorar dicha experiencia, Catalina destacó 
que fue inspirador “conocer las experiencias 
de vida de estudiantes de todo Latinoamérica, 
es decir, cómo enfrentan no sólo el cambio 
climático en sus regiones, sino que además 
los problemas sociales, políticos, económicos, 
y ver las ganas que tienen de superarse y su 
tremendo potencial intelectual a pesar del 
contexto adverso en el que algunos vivían”.

UNA VIDA INTENSA
La vida estudiantil y profesional de Catalina 

Ovando (33) ha sido inquieta. Entre el 2010 y 
2015 se formó como profesora de Inglés en la 
Universidad de Magallanes (Umag) y, mientras 
estaba finalizando, postuló a una  Beca Chile 
para irse a las Islas Fiji en una pasantía de un 
semestre a la University of the South Pacific.

Ya egresada, partió en 2019 a la Isla de 
Pascua, donde ejerció por poco menos de un 
año su profesión de educadora, experiencia 

Catalina Ovando,
 LA DOCENTE MAGALLÁNICA QUE LIDERÓ 

PROYECTO EDUCATIVO DE NATGEO

Profesora de Inglés 
de la Universidad de 
Magallanes encabezó 
proyecto en el cual 
jóvenes latinoamericanos 
discutieron en inglés sobre 
el cambio climático. 
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que, además, le permitió vivir en una casa 
sustentable, con suministro de agua lluvia y 
viendo de cerca el problema que ocasiona, por 
ejemplo, la acumulación de plástico en el mar 
y en las playas.

Pero fue en 2020 cuando realmente se 
encendió su interés y convicción por los 
temas medioambientales. Esto, producto de que 
ingresó al Diplomado en Asuntos Antárticos de 
la Umag, un programa formativo fuertemente 
inclinado hacia el cuidado y respeto por el 
medio ambiente antártico y el sustento de los 
ecosistemas en este territorio polar.

Así, decidió continuar dicha senda y, al año 
siguiente, conectada con la Universidad de 
Otago, en Nueva Zelanda, adquirió nuevos 
conocimientos en educación ambiental, 
presentando incluso una ponencia internacional 
enfocada en la escasez de agua de ambos países. 
En la actualidad, se encuentra cursando un 
Magíster en Estudios Internacionales en la 
Universidad de Chile.

PROYECTO NATGEO
En medio del complejo escenario de 

pandemia, el intenso bagaje que alcanzó 
Catalina en sus primeros años como profesora 
no cayó en tierra infértil; por el contrario, 
convergió en una sola gran oportunidad: la 
certificación para educadores de National 
Geographic que antes sólo era para ciudadanos/
as estadounidenses y canadienses, se había 
ampliado a Latinoamérica y, por lo tanto, su 
acceso a uno de los cupos, se hizo de inmediato 
realidad.

Fue parte, de esta forma, del programa 
“COVID-19 Remote Learning Emergency 
Fund for Educators de National Geographic”, 
mediante el cual diseñó un proyecto educativo 
virtual en inglés centrado en el Cambio 
Climático y la importancia de transmitir a 
las nuevas generaciones la situación crítica 
por la que atraviesa el planeta y la humanidad. 
El formato consistió en un curso virtual de 16 
sesiones de 2 horas cada una con el objetivo 
de desarrollar diferentes temas relacionados 
a cambio climático, potenciando, a su vez, las 
habilidades comunicativas de los estudiantes 
en el idioma.

La convocatoria se realizó a través de 
Instagram y estaba destinada a estudiantes 
hispanohablantes de enseñanza media. Se 
inscribió más de una veintena de estudiantes 
magallánicos, del resto de Chile (sobre todo 
del norte del país) y de al menos 10 países 
diferentes de América Latina, entre ellos, 

Guatemala, Venezuela, Colombia, Honduras y El 
Salvador. Durante 4 meses, aproximadamente, 
discutieron sobre crisis hídrica, deforestación, 
inundaciones, retroceso de glaciares, activismo 
medioambiental, contaminación de los océanos, 
y muchas otras aristas del cambio climático 
y sus consecuencias antrópicas alrededor del 
mundo. También hubo diferentes metodologías 
de enseñanza-aprendizaje como elaboración 
de videos, entrevistas, diseños de páginas webs 
informativas, podcasts, etc.

Esta experiencia educativa y el compartir con 
los jóvenes latinoamericanos fue enriquecedora.
Dada esa conciencia casi innata en las nuevas 
generaciones, cree que es urgente poner el 
debate y los conocimientos necesarios del 
problema en el sistema educativo en general. 
“Formar desde esta nueva perspectiva en la 
cual todo lo que creamos o emprendemos, 
tiene que ser sustentable o con un enfoque en 
la mitigación o adaptación, es clave”, refirió.

El curso finalizó con un proyecto que los 
mismos estudiantes debían realizar en formato 
libre. Según contó Catalina, hubo jóvenes que 
decidieron escribirle al alcalde de su ciudad 
y, de hecho, uno de ellos, proveniente de 
Guatemala, logró concertar una reunión con la 
autoridad para plantearle ciertas problemáticas 
medioambientales de su territorio, lo que en, 
en su rol de educadora, fue motivo de orgullo y 
satisfacción, y que sólo pudo ser posible gracias 
a la experiencia online de estar conectada con 
una diversidad de personas del resto del mundo.

“Pensar que logré inspirar a algunos 
para continuar sus estudios universitarios 
en temáticas ambientales; a otros como a 

Gabriela, una joven magallánica a comenzar el 
movimiento “Fridays for future” mundialmente 
conocido por su líder Greta Thunberg, acá 
en Magallanes; a jóvenes como Jeremy de 
Guatemala quien concertó una cita con el 
alcalde de su ciudad para exponer los problemas 
ambientales de su comunidad y proponerle una 
solución a través de la educación; y jóvenes 
como Héctor de Honduras quien activa con 
gran coraje contra las multinacionales en su 
país, me da mucha alegría. El mejor aprendizaje 
que me dejaron fue la resiliencia”, reflexionó.

En paralelo, el proyecto de la docente 
magallánica cerró con la capacitación a 
profesores/as de la red de inglés de Magallanes 
y luego de la red de inglés de la región de 
Tarapacá, a quienes les compartió el paquete 
de planificaciones y recursos para que puedan 
aplicar estas estrategias y temáticas en el 
trabajo de aula.

ROL DE LA UMAG
Por último, recordó su trayectoria 

universitaria, valorándola desde el punto 
de vista de su crecimiento profesional. “La 
Universidad de Magallanes cumple un rol 
vital en los logros que he alcanzado. Los 
conocimientos adquiridos en Pedagogía en 
Inglés, son los que me han brindado diversas 
oportunidades y han abierto muchas puertas. 
Sin estos, no habría podido hacer todo lo que 
he hecho hasta ahora. Las profesoras Patricia 
Díaz, Estela Seguic y Ada Bachmann han sido 
quienes marcaron mis estudios de pregrado 
y siguen inspirándome para ser una mejor 
educadora”, concluyó.
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DESTACANDO la importancia del 
diagnóstico oportuno, la doctora Loreto Llanos, 
jefa de Unidad de Neurosiquiatría Infantil del 
Hospital Clínico de Magallanes, explicó que 
alrededor del 2% de la población en Chile está 
diagnosticada con el Espectro Autista.

Cada 2 de abril se conmemora el Día Mundial 
de Concienciación sobre el Autismo, con el 
objetivo de que todos los niños y adultos 
puedan llevar una vida plena y gratificante.

El Trastorno del Espectro Autista (TEA) es una 
condición del desarrollo que puede provocar 
problemas sociales, comunicacionales y 

Se estima que el 2% de la población en Chile tiene autismo

CONDICIÓN DEL ESPECTRO AUTISTA: 
LA IMPORTANCIA DEL 

DIAGNÓSTICO OPORTUNO 

conductuales significativos. Actualmente, 
el diagnóstico incluye muchas condiciones 
que solían identificarse por separado, como el 
trastorno autista, el trastorno no generalizado 
del desarrollo no especificado de otra manera 
y el síndrome de Asperger. Ahora, a todas estas 
condiciones se les denomina Trastornos del 
Espectro Autista.  

La jefa de Unidad de Neurosiquiatría Infantil 
del Hospital Clínico de Magallanes, explicó 
que la determinación del TEA puede ser 
precoz y que, incluso al año o dos años y 
medio del menor, se podría tener sospecha 

o diagnóstico definitivo. 
“Presentan algunas alteraciones en 

socialización ya que lo hacen de manera 
distinta, les cuesta -a veces- entender algunos 
códigos sociales y, en los más pequeños, tienen 
escaso contacto ocular, apuntan con el dedo 
lo que necesitan y juegan solos. También 
pueden presentar retraso del lenguaje y eso 
va a depender principalmente de la capacidad 
intelectual que tengan, hay niños que son 
brillantes y otros que tienen discapacidad 
intelectual y, dependiendo de ello, puede 
afectar el lenguaje”, destacó la especialista. 
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“La red de apoyo es 
fundamental porque, 
si bien es cierto hay 

que hacer un manejo 
multidisciplinario, el apoyo 

que tenemos en la casa 
para incorporación del niño 
a la sociedad es clave y este 

proceso de socialización 
inicia principalmente por 

la familia”, remarcó la 
doctora Loreto Llanos.

Llanos agregó que los niños más grandes 
“pueden tener problemas con la entonación 
del lenguaje, monótono, robotizado y sin 
tanta entonación como habitualmente 
lo hacen las personas que no tienen un 
Trastorno del Espectro Autista; además, 
pueden presentar rigidez de las rutinas 
o intereses que son restringidos, les 
cuesta cambiar rutinas y a veces tienen a 
tener interés por algún tema es especial, 
dinosaurios y/o el espacio. A veces, son 
muy sabios en algunos temas puntuales y 

deficientes en otras cosas”. 
Hasta el momento, se desconocen las 

causas del Trastorno del Espectro Autista. 
Puede haber muchos factores que hagan 
que un niño tenga más probabilidades de 
tener esta condición, incluidos elementos 
ambientales, biológicos y genéticos. 

A pesar de ello, para la especialista en 
Neurosiquiatría Infantil el apoyo de los 
padres y familiares es fundamental para el 
desarrollo de los niños y adultos. 

“La red de apoyo es fundamental porque, 

La doctora Loreto Llanos sostuvo que la red de apoyo es fundamental.

Ce
di

da

si bien es cierto hay que hacer un manejo 
multidisciplinario, el apoyo que tenemos 
en la casa para incorporación del niño 
a la sociedad es clave y este proceso de 
socialización inicia principalmente por 
la familia”, indicó la facultativa. 

Los TEA ocurren en todos los grupos 
raciales, étnicos y socioeconómicos, pero 
es 4,5 veces más frecuente en los niños 
que en las niñas. La incidencia en nuestro 
país de esta condición está entre 1 y 2 por 
ciento de la población.
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CUANDO UNO VISITA el 
Centro Cultural Claudio Paredes 
Chamorro, llama la atención un 
extenso mural que da color y 
belleza a estas dependencias.

Pocos saben que esta obra 
implicó una intervención creadora 
y artística que emprendieron 
mujeres desde los 20 a más de 
70 años entre los años 2020 a 
2021. Ellas integraron el Taller de 
Mosaicos y Muralismo a cargo del 
profesor Marcelo Letelier Becerra, 
que contó, además, con el apoyo 
de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario de la municipalidad 
de Punta Arenas.

“Formamos un grupo de mujeres 
muy laboriosas con el único 
deseo de dejar una muestra para 
que nuestro centro se vea más 

MURAL DEL 
CENTRO CULTURAL, 

UNA CREACIÓN COLECTIVA 
DE MUJERES

Más de 40 fueron las participantes en esta obra, llena de color y sentimiento, con edades 
que fluctuaron entre los 20 y más de 70 años.

El alcalde Claudio Radonich cortando la cinta en la ceremonia de inauguración del mural
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“Formamos un grupo de mujeres muy 
laboriosas con el único deseo de dejar 
una muestra para que nuestro centro 
se vea más hermoso”, recuerda Patricia 
Ainol, una de las activas participantes de 
dicha obra.

hermoso”, recuerda Patricia Ainol, 
una de las activas participantes de 
dicha obra.

El trabajo comenzó, de hecho, 
en 2019, cuando se dieron los 
primeros pasos en torno al diseño y 
preparación del mural. Se usó una 
técnica mixta entre mosaicos con 
azulejos, teselas y vidrios, y pintura. 

El motivo fue destacar la 
naturaleza (flora, fauna, astros, 
entre otros) y elementos de arte 
como música, danza y teatro.

Para elaborar el mural, 
propiamente, tal, se realizaron 

Participantes

Olga Oyarzún Flores

Nelly Godoy

Elizabeth Inostroza

María Santana

Pamela Layana Soto

Dominique Labra Retamal

Eliana Morales Olate (Q.E.P.D.)

Carolina Reyes Morales

Elena Vallejos Villegas

Claudia Leiva

Flor Paredes

Marcela Ilnao Fernández

Gabriela Contreras

Adriana Agredo

Geraldine Ascencio

Claudia Elgueta

Patricia Alarcón Jara

Elizabeth Henríquez Severino

Nidia González

Pilar Rogel

Patricia Ainol

Katerina Podestá

Yasna Contreras

María Isabel Tapia

Elda González

Vicente León Pérez

Andy Barría Torres

Antonia Silva

Patricia Moya

Patricia Corzo

Jacqueline Ruiz Gómez

Diego Navarro

Angela Cepeda Mancilla

Ruth Muñoz Jofré

Jessy Paredes Nahuelhuén

Diego Montecinos Paredes

Giulina Movillo

Denise Valencia Pérez

Esmeralda Cárdenas Cárcamo

Yanina Cárdenas Cárcamo

Milena Letelier Velozo

diversos talleres presenciales, 
virtuales e híbridos, con trabajos 
in situ (técnica directa) y en sala 
(mosaicos en malla).

Esta tremenda obra fue 
inaugurada el 14 de diciembre 
de 2021, en el Centro Cultural de 
Punta Arenas.
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LA ASOCIACIÓN NACIONAL de Mujeres 
Periodistas (ANMPE) entregó a Francisca 
Skoknic Galdames el Premio Lenka Franulic 
2021. Se trató de una ceremonia marcada por 
el reconocimiento y el cariño genuinos que 
demostraron los asistentes a la destacada 
periodista, donde las palabras de Mónica 
González y los recuerdos del legado de sus 
padres emocionaron enormemente a la 
galardonada.

Con una variada y sólida trayectoria, el 
nombre de la periodista de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile ha sido 
noticia últimamente al ser parte de la red 

Asociación Nacional de Mujeres Periodistas

FEM PATAGONIA PARTICIPÓ EN ENTREGA 
DE PREMIO LENKA FRANULIC 2021

Francisca Skoknic fue la galardona con esta distinción que reconoció la trayectoria 
de esta destacada profesional.

La directiva de la Asociación Nacional de Mujeres Periodistas (ANMPE) junto a la Premio Lenka Franulic 2021. De izquierda a derecha, Verónica López Helfmann, 
presidenta; Elia Simeone Ruiz, directora; Patricia Alrringo González, secretaria general; la galardona Francisca Skoknic Galdames; Eliana Jiménez de la Jara, vicepresi-
denta; Silvana Saldías Rosas, directora; y Graciela Ibáñez Davanzo , directora.

Verónica López Helfmann y Eliana Jiménez de la Jara entregando el reconocimiento a la periodista Francisca 
Skoknic Galdames.
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internacional de periodismo de investigación 
que estuvo detrás de bullados casos como el 
The Implant Files y Pandora Papers.

FEM Patagonia estuvo presente en la 
ceremonia que se llevó a cabo en el salón 
auditorio de la Facultad de Comunicaciones 
de la PUC el pasado viernes 1 de abril, ya que 
su directora y Jefa de Crónica de La Prensa 
Austral, Elia Simeone Ruiz, es parte de la 
directiva de la ANMPE.

El acto contó con la presencia de la Ministra 
Secretaria General de Gobierno, Camila 
Vallejo, y la Decana de dicha facultad, Paulina 
Gómez. 

Al momento de agradecer la distinción, 
Francisca Skoknic puso el foco en que el 
ecosistema de los medios de comunicación 
está debilitado, que en Chile hay un déficit 
de pluralismo, que, frente a los cambios 
tecnológicos, es imposible no adaptarse y 
que, más que demonizar a las redes sociales, se 
debe responder con una entrega informativa 
responsable y acuciosa. En tal contexto, 
sentenció: “Nunca el periodismo ha sido tan 
importante como ahora”.

Para la directiva de la ANMPE, encabezada 
por Verónica López, fue altamente satisfactorio 
materializar este reconocimiento a Francisca 
y, a través de ello, entregar una señal de que 
existe buen periodismo en Chile y que hay 
mujeres profesionales que están marcando 
la diferencia en nuestro país, al ejercer su 
profesión apasionadamente y comprendiendo 
que la libertad de expresión y de prensa son 
pilares esenciales de la democracia. 

Además del diploma que acredita su 
nominación como Premio Lenka Franulic 
2021, la asociación le obsequió un hermoso 
grabado del artista nacional Matías Pinto 
D’Aguir.

La ministra Camila Vallejo valoró el aporte 
de Francisca Skoknic y dijo que el Gobierno 
de Gabriel Boric quiere producir cambios 
sociales. Indicó que, en conjunción con 
aquello, los periodistas y, particularmente, las 
mujeres profesionales deben aportar con un 

“Chile arrastra un 
déficit de pluralismo… 
y estamos frente a un 
ecosistema de medios 
debilitado”, advirtió 
Francisca Skoknic 
durante la ceremonia 
en que fue destacada 
por la ANMPE.

De izquierda a derecha, la Premio Nacional de Periodismo 2019 y también Premio Lenka Franulic 2016, 
Mónica González; la ministra secretaria general de Gobierno, Camila Vallejo; la Premio Lenka Franulic 2021, 
Francisca Skoknic; la Decana de la Facultad de Comunicaciones de la Universidad Católica, Paulina Gómez; 
la directora de la Escuela de Periodismo de la PUC, Luz Márquez de la Plata; y la presidenta de la ANMPE, 
Verónica López.

La directora de Fem Patagonia y jefa de Crónica de La Prensa Austral, Elia Simeone Ruiz, intercambiando 
opiniones con la periodista y profesora de la Escuela de Periodismo de la Universidad Gabriela Mistral, Gra-
ciela Ibáñez Davanzo, en los patios de la Facultad de Comunicaciones de la Pontificia Universidad Católica.

Daniel Matamala, Paulina Escobar y Verónica López.
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periodismo enfocado en los temas de género 
y de los derechos humanos.

La Ministra de la Mujer y Equidad de Género, 
Antonia Orellana, no pudo asistir, pero envió 
un afectuoso saludo a Francisca.

Las primeras palabras estuvieron a cargo de 
la Decana de la Facultad de Comunicaciones 
de la PUC, Paulina Gómez, quien refrendó 
que el periodismo tiene una responsabilidad 
democrática y que, por ello, los periodistas 
deben abrazar la calidad, chequear las fuentes, 
honrar la escritura pulcra y respetar la 
individualidad. “Un periodismo de calidad 
es una exigencia que no cambia con el tiempo”, 
remarcó.

Ante todas estas palabras, Francisca Skoknic 
se mostró conmovida y bromeó diciendo que 
aún no pensaba ser merecedora del galardón, 
pues creía que debía tener una trayectoria 
más larga. Para la ANMPE y el jurado que se 
inclinó por entregarle este reconocimiento, 
la labor de la periodista ha sido tan sólida 
como señera, siendo éste el momento justo 
para entregarle tal distinción.

Más allá de la seriedad de todos los temas 
abordados sobre el periodismo y la necesaria 
labor de investigación para combatir a un 
enemigo silencioso como la corrupción, la 
ceremonia estuvo cruzada por la afectividad, 
siendo Francisca acompañada por familiares, 
amigos y colegas de distintos medios de 
comunicación y proyectos periodísticos en los 
cuales ha participado. También hubo espacio 
para recuerdos y momentos jocosos, como 
cuando la también Premio Lenka Franulic 
y Premio Nacional de Periodismo, Mónica 
González, recordó a Francisca como “una 
cabra insolente, parada de la hilacha”, quien, 
a poco andar de trabajar con ella le dejó claro 
que “a la jefatura no se le rinde pleitesía”. 

TRAYECTORIA
Skoknic es periodista de la Pontificia 

Universidad Católica de Chile y Master of 
Public Administration de Columbia University. 
Fue directora de la Escuela de Periodismo de la 
Universidad Diego Portales y formó parte del 
equipo fundador del centro de investigación 
periodística CIPER, del que fue reportera y 
subdirectora. Antes trabajó cubriendo política 
y economía en medios como Qué Pasa, Siete+7, 
El Mostrador y El Mercurio. Es co-fundadora 
y editora de LaBot, donde actualmente escribe 
un newsletter semanal sobre la Convención 
Constitucional. También es parte de la red de 
periodistas del International Consortium of 
Investigative Journalists (ICIJ) y ha participado 
en proyectos globales como The Implant Files 
y Pandora Papers. Ha formado parte de los 
equipos ganadores del Premio Periodismo 
de Excelencia en dos oportunidades (2008 y 
2017, en categoría digital).

   

La presentación de Skoknic estuvo a cargo 
de Mónica González, Premio Nacional de 
Periodismo 2019 y también Premio Lenka 
Franulic 2016, quien recordó los inicios 
del trabajo de Francisca como periodista y 
tuvo emotivas palabras para referirse a ella, 
destacando su profesionalismo, compromiso 
y pasión por el periodismo.

Mónica González dijo que era un privilegio 
presentar a Francisca y que ella era parte de un 
grupo que se podría calificar de “hormiguitas 
obreras del periodismo”. Junto con repasar 
su trayectoria, subrayó que en cada paso 
que ha dado ha puesto el trabajo en equipo 
por delante. 

Cuando fue su jefa, dijo que Francisca fue 
“una cabra insolente, parada de la hilacha”, 
quien le enseñó que “a la jefatura no se le 
rinde pleitesía”. “Tuvimos en ella a nuestra 
primer topo del Congreso”, refirió y dijo que, 
desde ahí, el trabajo de esta profesional ha 
sido incansable y meticuloso.

También destacó los ideales feministas de 
Skoknic, que entidades como CIPER tienen 
su huella y que, en momentos en que Chile 
atraviesa una de las peores crisis, se requiere 
muchas periodistas como Francisca, señeras 

MONICA GONZALEZ: “FRANCISCA, 
TU TRABAJO HA SIDO INCANSABLE”

para las nuevas generaciones.
Además del diploma correspondiente, 

Francisca Skoknic recibió como obsequio 
un hermoso grabado del artista nacional 
Matías Pinto D́Aguiar.

asistentes. Se definió como una periodista 
de transición, no sólo respecto del paso 
de la dictadura a la democracia, sino de la 
máquina de escribir a las nuevas tecnologías 
y al periodismo digital.

“Quedarse atrás no es una opción”, señaló 
al referirse a la transformación necesaria de 
los medios de comunicación y del trabajo 
periodístico. 

Habló del difícil momento de los medios de 
comunicación, alertó de la precarización del 
trabajo periodístico y de las tremendas luchas 
que realiza el periodismo independiente. 
“Estamos frente a un ecosistema de medios 
debilitado”, indicó.

Sin querer demonizar a las redes sociales, 
planteó que se requiere, más que nunca, que 
haya chequeo de las fuentes y una entrega 
objetiva y responsable de la información.

Sosteniendo que el pluralismo es 
esencial, dijo que “Chile arrastra un déficit 
de pluralismo” y sentenció: “Nunca el 
periodismo ha sido tan importante como 
ahora”.

FRANCISCA SKOKNIC: “EL PLURALISMO 
ES ESENCIAL”

“Es difícil hablar después de Mónica 
González”, dijo jocosamente Francisca 
Skoknik al momento de dirigirse a los 
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Durante la ceremonia, la Decana de la 
Facultad de Comunicaciones de la PUC, 
Paulina Gómez, remarcó que el Premio Lenka 
Franulic busca galardonar la trayectoria y 
la calidad del periodismo que desarrollan 
las mujeres.

Refrendó que el periodismo tiene una 
responsabilidad democrática y que, en 
cumplimiento de aquello, los periodistas 
están llamados a abrazar la calidad, chequear 
las fuentes, honrar la escritura pulcra y 
respetar la individualidad.

Dijo que Francisca Skoknic ha hecho suyos 
estos preceptos y que todo lo ha realizado 
con una pasión asombrosa.

“Un periodismo de calidad es una exigencia 
que no cambia con el tiempo”, indicó y 
agregó que el caso de Skoknic refrenda que 
“en Chile contamos con periodistas con 
talento y oficio”.

MINISTRA VALLEJO: 
UN PERIODISMO 
CON ENFOQUE 
DE GENERO Y 
CENTRADO EN 

LOS DERECHOS

La Ministra Secretaria General de 
Gobierno, Camila Vallejo, hizo ver que, 
desde Lenka Franulic, han existido 
numerosas periodistas que han abierto 
camino irrumpiendo en un mundo 
masculinizado. Dijo que  el gobierno del 
Presidente Gabriel Boric espera avanzar 
hacia más justicia social y que, en tal 
contexto, instan a que el periodismo y 
las informaciones tengan un enfoque de 
género y de derechos humanos.

Señaló que la sociedad chilena está 
en deuda con aquellos profesionales 
que han sido víctimas, no sólo durante 
su trabajo en las manifestaciones, sino 
también dentro de sus espacios laborales. 

Sobre el trabajo de Skoknic, indicó 
que ha demostrado cuán importante es 
el periodismo de investigación como 
instrumento que produce cambios en 
la sociedad y lo esencial que resulta 
combatir la desinformación, entregando 
contenidos más profundos, que expliquen 
el contexto de los hechos y los procesos.

Aunque no pudo asistir a la ceremonia, 
se contó con un especial video de saludo 
de la Ministra de la Mujer, Antonia 
Orellana.

DECANA PAULINA GOMEZ: “UN PERIODISMO 
DE CALIDAD ES UNA EXIGENCIA QUE NO 

CAMBIA CON EL TIEMPO”

La Premio Lenka Franulic 2019, Paulina de 
Allende-Salazar, y la conductora de CNN Chile, 
Mónica Rincón.

Silvana Saldías y Daniel Matamala
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Estudios

Voz sexy
Las mujeres pueden hacer que su voz sea más 

“sexy”, pero los hombres... no pueden. En un 
estudio de 2014, un equipo de investigadores 
de la Universidad de Albright (EE. UU.) 
descubrieron que las mujeres podían manipular 
deliberadamente sus voces, contando del 1 al 
10, para sonar más atractivas. Pero, -lo siento 
muchachos-, cuando los hombres intentaron 
ser más sexys, en realidad sonaban mucho peor. 
Cuando una mujer baja de forma intencionada 
la voz para que suene baja y entrecortada, 
suele percibirse como más atractiva, pero 
no exactamente por las razones que nos 
imaginamos. Los hombres tienden a preferir 
mujeres con voces más altas y femeninas, 
según los expertos, pero cuando una mujer 
baja su voz para “sonar sexy”, está indicando 
su interés en una pareja potencial, una pista 
que los hombres pueden apreciar.

¿Puedo contagiarme 
de una infección de 
transmisión sexual al 
sentarme en un inodoro
 público?
El virus del herpes simple se transmite por 

contacto directo de piel a piel. A menos que 
tú y otra persona compartáis el asiento de un 
inodoro al mismo tiempo, es probable que el 
wáter no sea la fuente de la infección. Según los 
expertos este contagio es “imposible”. Así que 
lo único de lo que tenemos que preocuparnos 
al entrar a un baño público es de si está limpio 
y seco antes de sentarnos.

Semen contra  
la depresión
Según un estudio llevado a cabo por 

científicos de la Universidad Estatal de Nueva 
York (EE. UU.), el semen puede ayudar a 
combatir la depresión. El semen contiene 
sustancias químicas que elevan el estado de 
ánimo, aumentan el afecto e inducen el sueño.

Curiosidades sobre sexo 
QUE QUIZÁ NO CONOCÍAS
¿De qué fecha data el consolador? ¿Es verdad que durante la Segunda Guerra 
Mundial se usaba semen como tinta invisible?

Las parejas pueden tener 
 ADN similar

Los científicos ya sabían que las personas 
tienden a elegir parejas románticas con 
características similares, como la edad, la 
raza, la religión, los ingresos y la educación. 
Pero un estudio publicado en las Actas de la 
Academia Nacional de Ciencias encontró que 
las personas también tienden a emparejarse con 
otras de ADN similar. Cuando los investigadores 
estudiaron el material genético de 825 parejas 
estadounidenses blancas, encontraron menos 
diferencias en el ADN entre personas casadas 
que entre dos individuos seleccionados al azar 
dentro de la misma raza. De hecho, calcularon 
que la tendencia a emparejarse con alguien 
genéticamente similar es aproximadamente 
un tercio más alta que la tendencia a hacerlo 
con alguien con una educación parecida.

 

Ver comedias románticas
fortalece la pareja
Ver películas puede ser una de las claves 

de la felicidad conyugal, según Matthew 
Johnson, director del Laboratorio de Estudios 
Matrimoniales y Familiares de la Universidad 
de Binghamton (EE. UU.). En su estudio, las 
parejas asistieron a terapia o vieron películas 
relacionadas con las relaciones. Ambas 
estrategias redujeron la tasa de divorcios de 
los grupos a la mitad después de tres años, pero 
la actividad de ver películas, concretamente 
comedias románticas, redujo el tiempo al 50% 
y se realizó casi en su totalidad en el hogar. “La 
clave es hablar con la pareja sobre su relación 
en el contexto de una película”, dice Johnson.

Bajar el colesterol es  
bueno para el sexo
Junto con dañar las arterias y hacer trabajar 

horas extras al corazón, el colesterol alto 
también puede contribuir a la disfunción eréctil 
en los hombres. De hecho, la disfunción eréctil 
puede servir como una señal de advertencia de 
enfermedad cardiovascular. ¿La buena noticia? 
Que los hombres que toman estatinas u otros 
medicamentos para reducir su colesterol 
también es probable que vean una mejora en 
su función sexual, según un estudio realizado 
por investigadores de la Facultad de Medicina 
Robert Wood Johnson de la Universidad de 
Rutgers (EE. UU.). Por supuesto, este tratamiento 
no debe prescribirse para tratar la disfunción 
eréctil por sí sola, dicen los investigadores, ya 
que la condición también puede ser causada 
por otros problemas físicos o emocionales.

 

Un nivel bajo de 
azúcar en la sangre
puede crear discordia
en la pareja
A veces, que una pareja discuta puede ser 

el resultado de niveles bajos de glucosa en 
sangre, según exponen los investigadores de 
la Universidad Estatal de Ohio (EE. UU.). En 
un estudio, pidieron a 107 parejas casadas que 
examinaran su nivel de azúcar en sangre cada 
noche y cada mañana, y que pegaran alfileres 
en “muñecos vudú” que representaban a sus 
parejas, según lo enfadados que estuvieran con 
ellos. Cuanto más bajo era su nivel de azúcar 
en sangre en el transcurso del experimento 
que duró 21 días, más alfileres usaron. ¿Una 
posible razón? Un nivel bajo de azúcar en la 
sangre puede hacer que las personas sintamos 
y por lo tanto, nos pongamos irritables. “Es un 
consejo simple pero funciona”, dice el autor 
principal Brad Bushman. “Antes de tener una 
conversación difícil con su pareja, asegúrese 
de no tener hambre”.
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Se trata de una estadística aterradora: más 
de dos tercios de los adultos estadounidenses 
sanos están infectados con una o más cepas 
del virus del papiloma humano (VPH), un 
tipo de virus que se transmite a través de 
las relaciones sexuales y el sexo oral. Esto 
es lo que descubrieron los investigadores 
del NYU Langone Medical Center cuando 
examinaron el ADN de 104 hombres y 
mujeres en su investigación. Sin embargo, 
no hay que hacer saltar las alarmas, pues 
solo cuatro de las personas analizadas 
estaban infectadas con los tipos de VPH 
que se sabe que causan cáncer de cuello 
uterino, cáncer de garganta o verrugas 
genitales. Y a pesar de que los filamentos de 
mayor riesgo, conocidos como genotipos 
16 y 18, pueden causar cáncer, la buena 
noticia es que generalmente no lo hacen. 
(La mayoría de las veces, el cuerpo elimina 
el VPH sin un tratamiento especial).

Conexión sexual
El cableado del cerebro puede influir en 

el número de parejas sexuales, según un 
estudio de la Universidad de California en 
Los Ángeles. Los investigadores realizaron 
escáneres cerebrales de voluntarios mientras 
veían imágenes, algunas sexualmente 
sugerentes, y también les preguntaron sobre 
sus comportamientos sexuales durante el 
año anterior. Resulta que aquellos cuyos 
cerebros estaban más activos cuando veían 
las imágenes sexuales también solían tener 
muchas parejas sexuales. Los niveles de 
“motivación sexual” varían de una persona 
a otra, según Justin Garcia, del Instituto 
Kinsey de Investigación en Sexo, Género y 
Reproducción en la Universidad de Indiana.

Los orígenes del vibrador
El vibrador, un juguete sexual común para 

las mujeres, fue diseñado originalmente en 
el siglo XIX para combatir los síntomas de 
la histeria relacionados con la ansiedad. 
Existe una película precisamente llamada 
‘Hysteria’ (protagonizada por Maggie 
Gyllenhaal y Hugh Dancy) que trata los 
orígenes de este invento.

La mayoría de los 
estadounidenses 
tiene una ETS




